

SÍNTESIS INFORMATIVA



Orgullosamente somos una de las mejores empresas para trabajar en México



Si quieres presenciar el Simposio, acércate al área de Recursos Humanos de tu banco y solicita tu inscripción

¡Para cualquier duda comunícale!

☎ 55-5722-4356 ✉ sfv@abm.org.mx

IX Simposio de Financiamiento a la Vivienda

Retos y oportunidades del sector vivienda hacia el cierre del sexenio



21 y 22 DE SEPTIEMBRE DE 2023



Te invitamos a que nos sigas en todas nuestras redes sociales, para que juntos hagamos que la ABM crezca y más gente conozca nuestro trabajo a favor de México.

@AsociacionBancosMx

Asociación de Bancos de México

@asociacionbancosmx

@AsociaciondeBancosdeMexico

@asociacionbancosmx

@asociacionbancosmx

@AsocBancosMx



Conoce los programas de una de las Universidades más prestigiosas del mundo



Aplica bonificación del 15% sobre el costo del programa a colaboradores bancarios y sus familiares directos

* Para obtener la bonificación es necesario realizar la inscripción con Ana Lilia Ortega, aortega@abm.org.mx



¡Queremos que puedas seguir formándote!

Próximos Cursos

100% en línea

Fintech
18 al 21 de septiembre

Análisis Bursátil
23 de septiembre al 21 de octubre

Diagnóstico Financiero de Empresas para la toma de decisiones y nuevas inversiones
2 al 11 de octubre

Curso preparatorio CFA I: Chartered Financial Analyst (Nivel I)
2 de octubre 2023 al 7 de febrero 2024

Taller de actualización de Sistemas de Pagos: SPEI, SPID y CoDi
9 al 11 de octubre

Mercados financieros de renta fija y renta variable (otorga puntos AMIB)
17 al 19 de octubre

Clic para más informes | educacioncontinua@abm.org.mx

Karen D. Guzmán Meza
Educación Continua ABM

kguzman@abm.org.mx | 55 5722 4392

Martes 12 de septiembre de 2023

ABM Y ENTORNO FINANCIERO

BBVA: paquete económico tiene metas saludables; inquieta déficit propuesto

El paquete económico presentado el viernes, el cual es el último del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, se caracteriza por tener metas fiscales que mantendrán finanzas públicas sanas para el cierre del sexenio; sin embargo, preocupa que el déficit fiscal -la diferencia entre los ingresos y egresos- propuesto para 2024 sea el más elevado desde 1990, planteó este lunes BBVA México. El banco sostuvo que el proyecto de presupuesto maneja una política de financiamiento "responsable y transparente", por lo que, de forma general, "los supuestos macroeconómicos con lo que se construyó son realistas en los que se refiere al crecimiento económico, las tasas de interés, la inflación, el tipo de cambio y otros elementos".

LA JORNADA

Banxico tendrá que mantener tasas altas

De ser aprobado como está el Paquete Económico 2024, el Banco de México mantendrá tasas altas e incluso podría llevarlas por arriba de 11.25%, para tratar de enfriar las presiones al alza de la inflación, advirtió el economista jefe para México en Bank of America Securities, Carlos Capistrán. La política fiscal expansiva actúa más rápido que la monetaria. Y lo que vemos ahora es un Banco de México tratando de desacelerar la inflación, usando la política monetaria y para el año próximo, el planteamiento recogido en el Paquete Económico es de una política fiscal que caminará al contrario, inyectando dinero a la economía para fomentar más crecimiento, explicó. Esto implica que pudiera haber una mayor inflación que a su vez pone presiones para que Banxico deje las tasas altas por más tiempo. Mantener tasas altas por más tiempo del esperado, terminará por afectar sectores como vivienda, a partir de crédito hipotecario más caro; impactará la venta de autos, por tasas más altas en el crédito automotriz; así como el consumo de bienes durables, como lavadoras y refrigeradores, detalló. Mientras más tiempo permanezcan altas las tasas, representarán un mayor problema para deudores y para el gobierno que también es un deudor, asentó.

EL ECONOMISTA

Cómo debe prepararse el sector financiero para la revolución de la IA generativa

El sector financiero depende más que nunca de un rendimiento tecnológico eficiente. En los últimos años se ha producido una fiebre del oro hacia los sistemas y plataformas digitales, a medida que las empresas financieras trataban de modernizarse y superar a la competencia. El Servicio de Informes de Investigación de Mercado predice que el mercado mundial de la banca digital tendrá un valor de 19.200 millones de dólares en 2028, lo que supone un enorme aumento con respecto a su valoración de 8.400 millones de dólares en 2011. Ahora, los nuevos avances en Inteligencia Artificial (IA) significan que la migración digital del sector financiero está a punto de acelerarse. A pesar de ser relativamente nueva en el mercado, la tecnología de IA generativa ha dado un salto adelante en una pequeña fracción del tiempo que tardaron los gigantes actuales de las redes sociales en hacer lo mismo. Un ejemplo: Chat GPT superó el millón de usuarios apenas cinco días después de su lanzamiento en noviembre de 2023, y ganó 100 millones de usuarios activos en enero de 2023, un aumento del 9.900% en 60 días, coronándose como la plataforma de más rápido crecimiento de la historia.

EL FINANCIERO

Nacional Monte de Piedad y Fundación Coppel renuevan alianza e impulsan inclusión laboral

Nacional Monte de Piedad I.A.P. y Fundación Coppel renuevan su alianza para apoyar a 38 organizaciones de la sociedad civil con la segunda edición de la coinversión que han desarrollado para fomentar el trabajo digno a jóvenes y personas con discapacidad en 19 estados del país. El objetivo es reducir la problemática sobre la falta de empleo digno para este sector de la población, ya que en México existen en promedio 31.5 millones de jóvenes entre 15 y 29 años, cifra equivalente a 25% de la población económicamente activa. De acuerdo a cifras proporcionadas por la Alianza Jóvenes con Trabajo Digno, de esta cantidad, 5.2 millones no estudia ni trabaja; 8.4 millones se encuentran en condiciones de precariedad laboral y 3.9 millones estudian, pero viven en condición de pobreza. Que el origen de las personas no sea su destino Debido a esta problemática, desde 2022 Nacional Monte de Piedad y Fundación Coppel han trabajado en alianza a favor de los jóvenes y de las personas con discapacidad, superando la meta que se había planteado.

EL UNIVERSAL

Financia tu maestría o posgrado

Estudiar una maestría es una inversión, no solo por las colegiaturas, pues debes contemplar gastos extras y tal vez esto podría desestabilizar tus finanzas. Para ello existen diferentes opciones de financiamiento desde la tradicional como ahorrar, si tu meta de estudiar una maestría es a largo plazo, hasta pedir un crédito bancario. Sin embargo, hay otras opciones como las becas de instituciones académicas o de investigación, otra opción es buscar una sociedad financiera, en la que pagarás una tasa de interés baja.

EL UNIVERSAL

Se reducirían subsidios de Finabien; se mantiene objetivo

La Financiera para el Bienestar (Finabien) operaría con menos recursos por subsidios para el siguiente año, esto se debería a un presupuesto menor en una denominación para las telecomunicaciones, lo que sucede en un contexto donde la entidad cambió su objetivo principal. De acuerdo con el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2024, a la Finabien se le pretende asignar 1,191 millones 493,557 pesos por conceptos de subsidios y apoyos fiscales, ello representaría 3.1% menos de lo asignado para el 2023, en términos reales. El rubro de telecomunicaciones eficientes y competitivas recibiría 1,188 millones, el único concepto con menos recursos para este año, 3.1% menos en términos reales. Mientras que para las denominaciones función pública y buen gobierno, además de servicios de apoyo administrativo se mantendrían sin variaciones reales en sus presupuestos para el 2024.

EL ECONOMISTA

Mayor regulación a criptomonedas

La regulación de criptomonedas en México tiene espacio para mejorar, siendo la tendencia incrementar las reglas y obligaciones para quienes operan estos activos virtuales y, al mismo tiempo, aumentar la supervisión de la oferta al público. Alfonso Martínez-Bejarano, socio del grupo bancario financiero Baker McKenzie México, recordó que la Ley Fintech, aprobada en 2018, fue la primera en el país que reconoció la existencia de las monedas digitales, a las cuales calificó como activos virtuales. Ya que no existe la lista, hay un esquema de comercialización más flexible y la regulación de estos activos virtuales aterriza en la ley Antilavado que los considera como una actividad vulnerable al intercambio.

EXCÉLSIOR

Nearshoring: retos y oportunidades para la transformación digital

La Inversión Extranjera Directa (IED) en México se incrementó 12 por ciento en 2022, alcanzando un total de 35 mil 292 millones de dólares, de acuerdo con cifras de la Secretaría de Economía. Este panorama favorece la tendencia global del nearshoring, que busca reducir costos y mejorar la eficiencia, al establecer operaciones cercanas a los clientes y mercados. México, por tanto, se encuentra en una posición privilegiada para aprovechar esta oportunidad. Para impulsar el nearshoring en México, es necesario abordar diversas áreas. En primer lugar, se requiere un entorno administrativo, legal y fiscal que agilice los procesos. En segundo lugar, se debe asegurar el acceso a una fuerza laboral calificada. Según el reporte de Mercado Laboral de TI Latam de Hireline, en 2022 hubo un aumento del 40 por ciento en las ofertas de trabajo para profesionales tecnológicos, en comparación con el año anterior, lo que indica que hay una gran oportunidad de demanda para estos especialistas (...) La Asociación de Bancos de México y la Cámara Americana informaron que México sufrió el 66 por ciento de los ciberataques registrados en América Latina entre 2021 y 2022, lo que resultó en una pérdida económica anual de entre 3 mil y 5 mil millones de dólares. Esto se debe a que, en muchas ocasiones, las empresas pueden pasar por alto factores básicos y avanzados de ciberseguridad al tener que cumplir con plazos acelerados o desconocer los riesgos asociados con estas reubicaciones. En ese escenario es crucial que las organizaciones reciban asesoramiento especializado en las primeras etapas de la reubicación, para garantizar una digitalización segura (...)

EL FINANCIERO, artículo de Armando de la Peña

¿Refuerzos regulatorios para todos?

Y en el otro lado de la moneda, hay que estar pendientes de los resultados del estudio sobre oferta de productos para ciertos segmentos de la población, ya que autoridades financieras se encuentran en el análisis de los resultados obtenidos en ciertos grupos poblacionales que son los más afectados en cuanto a la inclusión en el sector financiero como son las personas con discapacidad y las mujeres. Esto, porque aún hay por el lado de la demanda espacio para hacer un uso más efectivo de productos y servicios financieros con perspectivas de género, pero también para grupos que enfrentan situaciones de vulnerabilidad, desde sordomudos, personas de talla baja, discapacidad múltiple, a quienes sin duda es necesario se les

incluya y se les considere en el diseño, un ejemplo los cajeros automáticos, que pueden por su composición ser excluyentes para ciertos sectores. Sin duda, serán interesantes los resultados de los grupos focales y encuestas que se han hecho en el país con la finalidad de generar información y buscar buenas prácticas para empezar a solucionar este tema. Y otra monedita interesante a seguir, es la célula que sigue activa del H1; sí, al que ya está procesado por otros delitos, pero que fue el encargado de hackear la línea de proveedores del SPEI y que ha sido el robo más grande a la fecha en el país; todo indica que parte del grupo sigue operando, y es el que está atacando a cajeros automáticos y otros canales de los bancos, que aunque han sido detectados a la fecha no han sido encontrados.

EL FINANCIERO, columna Moneda en el Aire de Jeanette Leyva

Quinto aniversario

La plataforma mexicana de micropréstamos Baubap, cofundada y liderada por Roberto Salcedo cumple hoy su quinto aniversario de operación con más de un millón de clientes en el País. La empresa financiera busca impulsar la inclusión de personas desatendidas por la banca tradicional y contribuir a resolver problemas como la falta de educación financiera. Desde su creación, la startup logró el apoyo de fondos como Park Cities Asset Management, Grupo Alfin, YCombinator, Goodwater Capital, 500 Startups, Harvard Management Company y Cathexis Ventures, entre otros. Con lo anterior y con el trabajo realizado con otras instituciones Baubap ha levantado 30 millones de dólares, 3 millones de capital y el resto en financiamiento. En el último año, la empresa logró duplicar su cartera y para fines de 2023 esperan triplicarla. En 2024 esperan lanzar un nuevo producto orientado al pago de bienes duraderos. En la actualidad la firma otorga más de 300 mil créditos al mes y para inicios del 2024 espera superar más de medio millón de créditos mensuales.

REFORMA, columna Capitanas

Baubap cumple su primer lustro en el país

Baubap, la plataforma de micropréstamos enfocada en la población desatendida por la banca tradicional, celebra su quinto aniversario con el logro de haber superado los más de un millón de clientes en este lustro. Al respecto, el CEO y cofundador de Baubap, Roberto Salcedo, destacó que la empresa busca no solo brindar servicios de micropréstamos, sino también impulsar la educación financiera a través de su aplicación móvil y la iniciativa "Va de Vuelta", que reembolsa un porcentaje de los intereses pagados como

incentivo para el pago puntual. Actualmente, la firma, que cuenta con registro en el Sistema de Registro de Prestadores de Servicios Financieros (SIPRES), otorga más de 300 mil créditos al mes y tiene como objetivo otorgar más de medio millón de créditos mensuales para principios de 2024. Además, Baubap planea lanzar un nuevo producto enfocado en el pago de bienes duraderos a principios de 2024, lo que ampliará sus servicios financieros. El CEO de la empresa registrada ante la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef) señala que su mayor desafío es llevar estos servicios a las 30 millones de personas en México que son subatendidas por la banca tradicional.

EL FINANCIERO, columna De Jefes

ENTORNO ECONÓMICO

Más gasto para pensiones no es electoral, aclara Ramírez de la O

El secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Rogelio Ramírez de la O, rechazó ayer que tenga fines electorales el incremento en el gasto social destinado al pago de pensiones para adultos mayores propuesto en el Paquete Económico 2024. Se debe a un efecto del incremento en la inflación y al cumplimiento de lo que establece la reforma pensionaría, dijo en entrevista con Radio Fórmula. "Un gobierno que concluye tiene que completar sus preocupaciones como sus compromisos, porque no se sabe en qué medida y ritmo el nuevo gobierno —sea del mismo partido u otro— tome las cartas en el asunto es algo tan obvio y que resultó de un tema saliente", explicó. El funcionario refirió que en el último año de la administración se hace una toma de conciencia y actualización de información que se debe atender, al igual que otros asuntos.

EL UNIVERSAL

2024, un año de reformas

El próximo año será un periodo de reformas para los participantes del sistema financiero del país, encaminadas a robustecer el marco regulatorio y a hacer más eficientes los procesos administrativos. Lo anterior, según el documento de Criterios Generales de Política Económica (CGPE) para 2024, entregado por el secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, a la Cámara de Diputados el 8 de septiembre pasado. En materia legislativa, el gobierno refiere que se dará seguimiento al proyecto de

decreto de reforma a la Ley del Mercado de Valores y de la Ley de Fondos de Inversión, aprobado por el Senado de la República en la legislatura pasada. Se continuará con los trabajos para la autorización de reformas a 14 ordenamientos en materia financiera, a efecto de establecer un esquema general en el procedimiento administrativo sancionador, el cual está previsto en las leyes que regulan el sistema financiero.

EL HERALDO DE MÉXICO

Crece menos industria en julio

En julio pasado, el Indicador Mensual de la Actividad Industrial (IMAI) se desaceleró respecto al mes previo. Aunque subió 0.45 por ciento mensual, son 0.33 puntos porcentuales por debajo del registro de junio, revelan cifras desestacionalizadas del Inegi. Con este resultado el IMAI sumó su quinto avance mensual, pero a una menor tasa de crecimiento respecto a lo que registró en mayo y junio de 0.94 y 0.78 por ciento, respectivamente, dijo Gabriela Siller, directora de Análisis Económico de Banco Base. En tanto la generación, transmisión y distribución de energía eléctrica, suministro de agua y de gas por ductos al consumidor final creció 4.63 por ciento; las manufacturas 1.07 por ciento y la construcción 24.69 por ciento. Si se considera el comportamiento de julio de 2023 contra el mes previo, el menor dinamismo en el IMAI se debió a la desaceleración en la construcción y el sector de las manufacturas, combinado con la contracción de 2.61 por ciento en la minería.

REFORMA

Genera incertidumbre presupuesto en bonos

Los bonos mexicanos en dólares reportaron pérdidas en los mercados emergentes luego de que el Presidente Andrés Manuel López Obrador aumentara sus planes de gasto para financiar las obras y programas en el último año de su Administración. El Gobierno pretende aumentar el próximo año el apoyo a Pemex y programas sociales para consolidar el legado de López Obrador antes de las elecciones presidenciales de junio del próximo año. El incremento del gasto dará lugar a un déficit fiscal equivalente a 4.9 por ciento del PIB, el mayor desde 1989.

REFORMA

Preocupa mayor deuda del gobierno en 2024: Concamin

El Paquete Económico 2024 que presentó la semana pasada la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) plantea ampliar el déficit público, es decir, una mayor deuda, lo que preocupa por sus implicaciones, indicó la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin). El problema está en que

"los niveles de endeudamiento anual planteados son insostenibles en el mediano y largo plazos". El déficit fiscal que propone el Ejecutivo plantea "el equivalente a 4.9% del PIB, mismo que es el más alto desde 1988. La decisión de ampliar el déficit rompe con el enfoque fiscal prudente adoptado por la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador desde que asumió el poder".

EL UNIVERSAL

Preocupa déficit fiscal récord propuesto para 2024

Analistas, calificadoras y el sector empresarial manifestaron su preocupación por el mayor déficit presupuestal en que incurrirá el Gobierno federal para financiar un gasto de 9 billones de pesos en 2024, el cual implicará un aumento en la deuda y su costo financiero, así como la elaboración de una reforma fiscal en la siguiente administración. La Secretaría de Hacienda propuso un déficit fiscal (gastos mayores que ingresos) de 4.9 por ciento del PIB, el más alto de los últimos 36 años, señaló Marcos Daniel Añas, analista de Monex. "El Paquete Económico 2024 rompe con la lógica que se había planteado a lo largo de los últimos cinco años (...) refleja, en buena medida, el incremento en el gasto social, financiero y en las secretarías de Estado que están involucradas en la construcción de los proyectos prioritarios de esta administración", expuso. Al respecto, Gabriela Siller, economista en jefe de Banco Base, añadió: "Esto es algo muy negativo y representa un riesgo en la calificación crediticia de México". Para Citibanamex, lo propuesto por Hacienda representa el fin de la austeridad, mientras que para el Consejo Coordinador Empresarial no es un planteamiento austero.

LA RAZÓN

Ven déficit fiscal manejable para 2024

Diversos analistas financieros advirtieron que el Paquete Económico para 2024 plantea un déficit público históricamente elevado y que impone un reto a la siguiente administración. De acuerdo con el documento de la Secretaría de Hacienda, se propone un déficit primario de 1.2% del PIB y un déficit público de 4.9% del PIB, que es el mayor de los últimos 36 años. El déficit público se da cuando el nivel de gasto que realiza el gobierno es más alto que el nivel de ingresos. En el Paquete Económico se plantea que los ingresos sean de 7.3 billones de pesos, y un gasto de 9 billones de pesos, concentrado en el rubro social y se priorizará la inversión para concluir las obras insignia. Así, se produciría un mayor déficit. Analistas de BBVA aseguraron que resulta preocupante que el déficit público estimado para el siguiente año sea el máximo desde 1990.

EXCÉLSIOR

Aumento del déficit, riesgo para calificación: Moody's

La intención del gobierno de aceptar un déficit elevado, mayor a 5% del Producto Interno Bruto, para el próximo A año, está presionando la fortaleza fiscal de la calificación del soberano respecto de países que tienen la misma calificación, advirtió Renzo Merino, analista sénior de Moody's. El aumento del déficit para el 2024, está planteado en los Criterios Generales de Política Económica (CGPE) como consecuencia del aumento del gasto destinado a proyectos prioritarios de la actual administración. Esto seguirá restando espacio fiscal al gobierno en adelante, subrayó. Como el Paquete Económico hace proyecciones sobre la situación fiscal para los próximos años, Moody's tomó nota que para el 2025, primer año de la siguiente administración, contemplan "un fuerte ajuste fiscal, principalmente por el lado del gasto, para reducir el déficit". "Aún cuando puede ser que el gasto de inversión se reduzca una vez que se completen los proyectos emblemáticos, los gastos corrientes como las pensiones serán difíciles de ajustar a la baja sobre todo por temas sociopolíticos", señaló.

EL ECONOMISTA

Genera polémica el mayor déficit fiscal

Los mayores niveles del déficit público proyectados por la Secretaría de Hacienda para 2024, que implican los mayores registros en más de 30 años, ha generado controversias, debido a que analistas económicos los reprobaban al advertir que heredarán fuertes problemas fiscales a la siguiente administración, mientras las autoridades hacendarías minimizan los riesgos. El Paquete Económico contempla niveles de déficit presupuestario de 3.3 por ciento en 2023 y 4.9 por ciento para 2024, que sería el más elevado desde 1988. En el balance primario se espera un superávit de 0.1 por ciento del PIB en el presente año y un déficit de 1.2 por ciento en el próximo, que también sería el más elevado en más de 30 años. Economistas de Citibanamex alertaron que el deterioro de las finanzas públicas, que se plantea en el Paquete Económico de 2024 "podría llevar a una degradación de la calificación crediticia y complicaría el trabajo de Banxico para abatir la inflación". Renzo Merino, responsable de la calificación de riesgo crediticio para México de Moody's, recalcó que el aumento en la carga de intereses, tanto respecto al PIB como a los ingresos del gobierno, está presionando cada vez más la fortaleza fiscal del soberano en comparación con países de calificación similar.

EL FINANCIERO

IP preocupada. Paquete Económico 2024 consolidará la 4T: Segob

La secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, señaló que el paquete económico para 2024 es un plan de finanzas públicas responsable que "ayudará a consolidar los proyectos de la cuarta transformación". En conferencia, la funcionaria señaló que no existe un riesgo de déficit público, pues el gobierno federal cuenta con amplios recursos económicos que derivaron del combate a la corrupción y la austeridad republicana "Se viene manteniendo una ruta responsable de las finanzas sanas. Sabemos, aquí lo hemos dicho en varias ocasiones, que todo esto se ha logrado por una política que tiene dos pilares: cero corrupción y acabar con los privilegios", explicó. Sin embargo, la iniciativa privada insistió en sus temores sobre el déficit fiscal, que estará en 4.9 por ciento del PIB, que es el más alto desde 1988.

MILENIO DIARIO

Captación de divisas turísticas cayó 1.1% anual en julio

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) informó este lunes que durante julio México recibió 2,648.3 millones de dólares de divisas turísticas, lo que representó una caída anual del 1.1% (en los dos meses previos se registraron incrementos del 6.4 y el 3%, respectivamente). Por el contrario, en el mismo mes hubo un incremento del 7.7% en la llegada de turistas internacionales, al sumar tres millones 966,328, con lo que mantiene el mismo ritmo de crecimiento del primer semestre. Además, de la falta de promoción de los destinos mexicanos en el extranjero, el Grupo Financiero BASE consideró que la baja en la captación de divisas responde a un par de temas: la apreciación del peso mexicano frente al dólar estadounidense y la inflación acumulada. Al hacer una comparación con un año antes de la pandemia del Covid-19, concluyó que "el gasto total de los visitantes (en pesos reales), entre julio del 2019 y julio de 2023, ha sufrido una contracción del 12.76%.

EL ECONOMISTA

Presupuesto 2024 propone usar 22 de cada 100 pesos para pensiones

El gasto en pensiones continúa absorbiendo cada vez más recursos del presupuesto. De acuerdo con lo entregado en el Paquete Económico 2024, el siguiente año absorberán 22 de cada 100 pesos que se gasten. La propuesta de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), entregada el viernes pasado al Congreso de la Unión, es que para el 2024 se gasten

alrededor de 1.99 billones de pesos en el rubro de pensiones, tanto contributivas como no contributivas. De esta manera, el gasto en pensiones, considerado una de las grandes presiones del presupuesto y una bomba de tiempo para las finanzas públicas, tendrá un aumento de 11.8 % anual en el último año de gobierno de Andrés Manuel López Obrador, de acuerdo con el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2024. "El Paquete Económico 2024 propone un gasto total en pensiones de 1 billón 991,000 millones de pesos, equivalente a 5.8 % del Producto Interno Bruto (PIB). De este monto, 75% son pensiones contributivas y 25% son pensiones no contributivas", indicó el CIEP, quien alertó que con este incremento, en conjunto con el crecimiento de gastos ineludibles, como el costo financiero de la deuda, el gobierno se quedará sin espacio fiscal para implementar política pública el siguiente año.

EL ECONOMISTA

Alistan reforma al régimen de pensiones

En medio del incremento constante en los recursos necesarios para atender las necesidades pensionarlas, el Gobierno federal apostará por modernizar el Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR) a través de una nueva reforma a las leyes del Seguro Social y del SAR. "Durante 2024 se trabajará en la modernización del sistema para una mejor integración de los tres componentes centrales del sistema: la pensión para el bienestar de las personas adultas mayores, la pensión ligada al empleo o contributiva y el ahorro voluntario", expuso en los Criterios Generales de Política Económica (CGPE) 2024. Para tal fin, se trabajará, en conjunto, con la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar), la Comisión Nacional de Seguros y Fianzas (CNSF), el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) en la implementación de la reforma a las leyes del Seguro Social y del SAR, para fortalecer el bienestar de las personas adultas mayores.

LA RAZÓN

Costo de inseguridad representa 1.08% del PIB

El costo de la inseguridad y el delito en hogares en el país ascendió a 1.08% del PIB en 2022, mayor al 1.05% del 2021, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública (ENVIPE) 2023 que elabora el INEGI. El director general de Estadísticas de Gobierno, Seguridad Pública y Justicia del INEGI, Dwight Dyer, explicó que el costo total del delito en hogares se divide en dos rubros: 'costo de las medidas

preventivas', los cuales representaron un gasto de 105 mil mdp y 'pérdidas por victimización' por 213 mil mdp.

EL FINANCIERO

Emprendedores generan 43% del empleo, destaca Coparmex

Las pequeñas y medianas empresas, las pymes, son parte del gran motor económico del país, donde se estima que 5.5 millones de ellas generan hasta 43% del empleo, dijo la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). De ese universo, 99.7% son micro, pequeñas y medianas firmas de emprendimiento, que necesitan apoyo o capacitación para crecer antes de pensar en cerrar. "Es importante hacer saber a nuevos emprendedores y a los que ya existen que hay herramientas, financiamiento, apoyo de incubadoras de bancos e incluso del gobierno para todo aquel que quiera lanzar su propia empresa", dijo Ángel García, presidente de la Comisión de Negocios y Financiamiento de Coparmex a 24 HORAS. El funcionario de Coparmex destacó que se enfocaron mucho en invitar a estudiantes de diversas universidades para que puedan ir viendo como es del desarrollo de negocios, como son los enlaces en la parte financiera con bancos, con el comercio tradicional, fondos de inversión e incluso que sepan cómo operan las Fintech (empresas de tecnología financiera) y otros intermediarios o fondeadores.

24 HORAS

Las ventas de la ANTAD suben 3.1% en agosto

Durante agosto las ventas de los integrantes de la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD) reportaron un crecimiento a tiendas comparables, aquellas con más de un año en operación, de 3.1 por ciento, y a tiendas totales de 6 por ciento. Lo anterior se ubicó como el peor octavo mes desde agosto del 2020 cuando las ventas cayeron 3 y 0.2 por ciento a tiendas comparables y totales, respectivamente. Además, los datos reportados para agosto de 2023 se colocan como el segundo peor mes en lo que va de este 2023, solo detrás de mayo cuando las ventas comparables subieron 1.3 por ciento, y totales 4 por ciento a totales.

EL FINANCIERO

Crece demanda de seguros de salud; conoce este producto financiero

Atender financieramente situaciones de salud puede golpear fuertemente el bolsillo de las personas, sobre todo, si se carece de los servicios que brindan

las instituciones de salud privadas pero también si no se tiene un producto de protección financiera para estos temas. En México existen los seguros de salud, conocidos también como seguros de gastos médicos menores, que tienen la cobertura de servicios de prevención de enfermedades o padecimientos del día a día. Entre las coberturas que contempla se encuentran consultas médicas, medicamentos, laboratorios y atención dental, entre otros. De acuerdo con la Comisión Nacional de Seguros y Fianzas (CNSF), la contratación de seguros de salud reporta crecimientos importantes, al cierre del segundo trimestre de este año, mostró un alza de 8.9 %, lo que refleja la mayor demanda de servicios médicos de prevención.

EL ECONOMISTA

La IA dio impulso a las bolsas

En México, el S&P/BMV 1PC cerró con una caída de 0.45%; mientras que, en Estados Unidos la jornada fue de ganancias, el Dow Jones, el S&P 500 y el Nasdaq avanzaron 0.25, 0.67 y 1.14% respectivamente. Las acciones con el peor desempeño en nuestro país fueron las de Televisa, Volaris y Cemex, con caídas de 6.07, 4.09 y 3.93% respectivamente. En tanto, "los mercados financieros estadounidenses finalizaron de forma positiva, el Nasdaq presentó un avance gracias al optimismo alrededor de la inteligencia artificial", dijo Grupo Financiero BX+. Banco Base destacó que en el mercado de bonos, la tasa de bonos M a 10 años subió 22.5 puntos base, para tocar un máximo no visto desde noviembre de 2022, esto en reacción al Paquete Económico 2024, pues incluye un déficit presupuestario de 4.9 por ciento del PIB, el cual implica un mayor crecimiento de la deuda.

EXCÉLSIOR

Liverpool borra 989 mdp en Bolsa tras próxima salida del IPC

La salida del principal índice accionario de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), el S&P/BMVIPC, donde se concentran las 35 empresas más grandes y negociadas en el mercado local, significó pérdidas para el Puerto de Liverpool, la cadena de tiendas departamentales en México. El precio de sus acciones ha caído 4.72%, a 101.11 pesos, lo que supuso eliminar 989 millones de pesos en su valor en la BMV en las últimas siete sesiones o desde el 1 de septiembre, cuando se dio a conocer el anuncio preliminar de su salida del índice y hasta este lunes 11 de septiembre. Liverpool valía en Bolsa, hasta este lunes, 145,886 millones de pesos, y dentro del índice accionario tiene actualmente un peso de 0.62%, ocupando el lugar número 30 de importancia dentro del selecto club de las 35 empresas más bursátiles. La caída ya se vio

reflejada en la cotización de Liverpool desde la semana pasada cuando se dio a conocer el resultado preliminar del rebalanceo anunciando su salida", explicó Heriberto Sandoval, asesor independiente de inversiones. Explicó que "un beneficio inmediato es que inversionistas institucionales (fondos, afores, entre otros) dentro de sus estrategias está invertir cierto porcentaje en índices".

EL ECONOMISTA

Superpeso corta racha perdedora

La divisa mexicana inició la semana en los 17.28 pesos por dólar al mayoreo, una apreciación de 1.67% o 29 centavos respecto a la jornada del viernes, rompiendo una racha do siete; jornadas de pérdidas, según datos de Bloorning. "La divisa mexicana se vio favorecida por el debilitan liento del dólar, el cual, medido a través del índice dólar, abrió a la baja", explicó Janneth Quiroz Zamora, directora de análisis en Monex. El dólar al menudeo terminó en 17.75 pesos.

EL UNIVERSAL

SAT revisa desde un centavo a un millón

El SAT puede pedir aclaración a cualquier contribuyente por transferencias de cualquier monto, desde un centavo hasta movimientos de millones de pesos, por lo que es recomendable para los cuentahabientes poner el concepto correcto por el cual se está haciendo la transacción, afirmó Guillermo Mendieta. El integrante de la Comisión Técnica de Auditoría Fiscal del Colegio de Contadores Públicos de México, afirmó que existe un desconocimiento entre los malos asesores fiscales que recomiendan a los contribuyentes que cuando hagan transferencias pongan donativo, préstamo, o pago de deuda. Para que un donativo sea exento debe ser una transferencia entre personas con una relación consanguínea, de padre o madre a hijo o de hijo a sus padres, etcétera. La autoridad fiscal te puede cuestionar porque le pusiste donativo cuando no tienen ninguna relación consanguínea entre la persona que envía el dinero y la persona que lo recibe.

EL FINANCIERO

Mal presupuesto

Hasta ahora el presidente López Obrador ha podido vanagloriarse de mantener finanzas públicas sanas. Su prudencia le ha permitido lograr una tasa de inflación razonablemente baja, alineada a la de nuestro principal socio comercial, Estados Unidos, y un peso fuerte. Para el 2024, sin embargo, terminará esta prudencia. El déficit presupuestario, que se espera cierre en

alrededor de 3.3 por ciento del producto interno bruto en 2023, aumentará a 4.9 por ciento en 2024 (...) Un mayor déficit debe compensarse con deuda, impuestos o creación de dinero. Al final suele producir inflación y devaluación. El presidente se ha comprometido a mejorar el manejo del presupuesto sin aumentar deuda ni impuestos, pero en 2024 aumentará la deuda (...) En varias ocasiones he señalado que una de las virtudes del gobierno de López Obrador había sido mantener finanzas públicas sanas. El año que viene no será así, a menos que el Congreso se vuelva independiente y responsable. El presupuesto de 2024 tiene un déficit excesivo, es electorero y gasta mal (...)

REFORMA, columna Jaque Mate de Sergio Sarmiento

La apuesta de los empresarios: ¿Claudia, Xóchitl o Marcelo?

La iniciativa privada del país está dividida con respecto al proceso electoral del 2024 (...) En el Consejo Mexicano de Negocios, los empresarios que ven con buenos ojos la continuidad son Carlos Slim y su familia, Alejandro Baillères (...) Antonio del Valle Ruiz y su hijo Antonio del Valle Perochena, la familia Hank, los Villarreal, Fernando Chico Pardo, Blanca Treviño, Laura Diez Barroso, Armando Garza Sada y otro puñado de empresarios regiomontanos. De los que no están convencidos son, en primer lugar, Claudio X. González (...) Eduardo Tricio, Alejandro Ramírez, Valentín Diez Morodo, José Antonio Fernández, María Asunción Aramburuzabala y más recientemente Germán Larrea (...)

EL UNIVERSAL, columna Historias de NegoCEOs de Mario Maldonado

A seguir juntando información

La semana pasada prevaleció un ánimo adverso en torno a la inflación y el actuar de la Reserva Federal. El empleo, la actividad industrial y el sector de los servicios mostraron fortaleza, aunado al alza de los precios del petróleo por la decisión de la OPEP de recortar más la producción. Todo esto contribuyó a un entorno que presiona los precios, lo que deterioró el ánimo de los inversionistas. La posibilidad de que la Reserva Federal eleve la tasa sigue latente. Si hace pausa en septiembre y espera a su reunión de noviembre, tendrá más información para hacer lo correcto. Si la inflación sigue bajando, ese puede ser el escenario. El miércoles se publicará la inflación de agosto en Estados Unidos. Entonces veremos si el dato sigue confirmando su trayectoria descendente, lo que es fundamental para los mercados y las tasas (...)

MILENIO DIARIO, columna Mercados en Perspectiva de Juan S. Musi

Por fin, México regresa a Categoría 1; Nuño gestiona; AIFA se prepara

El ansiado regreso a la Categoría 1 se va a dar a más tardar el próximo lunes 18 de septiembre. Lo informado por el presidente López Obrador es totalmente cierto. Incluso Jorge Nuño, secretario de Comunicaciones, Infraestructura y Transportes, ya recibió la llamada oficial de Pete Buttigieg, secretario del Transporte de EU (...) Pero hay mucho optimismo (...) El regreso a la Categoría 1 hará un antes y un después en los planes de la 4T en aviación (...) El regreso a Categoría 1 le permitirá a México, por fin, poder tener más vuelos hacia Estados Unidos (...) Desde luego, el recorte de operaciones del AICM, de 52 a 43 por hora, a partir del 8 de enero de 2024, será un aliciente para irse al AIFA. Máxime porque también cerrarán Toluca por remodelación. No es una sorpresa que las autoridades busquen que los pasajeros usen su nuevo aeropuerto, pero también comprendieron que, sin servicios atractivos, como vuelos a Estados Unidos, ni seguridad en su llegada o menor costo, la gente difícilmente lo usará (...)

EXCÉLSIO, columna Activo Empresarial de José Yuste

Buenas explicaciones

Hasta el momento, las explicaciones que ha dado la Secretaría de Hacienda en torno al Paquete Económico resultan dignas de atención y deben servir de base para una discusión ordenada para lograr el mejor paquete económico posible. De entrada, explica que los gastos en salud tienen que ver con dar mayor presupuesto al Seguro Popular o que, como se dijo en esta columna desde ayer, que se está buscando tener cubierto el pago de todas las obras prioritarias del gobierno. Si se atiende a los comentarios de Ramírez de la O, queda claro que están ocupados en las prioridades de la actual administración y que no consideran que el aumento del déficit, por ejemplo, vaya a poner en problemas a las finanzas públicas en el largo plazo. Mucho más allá de la posición de quienes defienden y los atendibles razonamientos de la oposición, será fundamental no perder de vista a calificadoras e inversionistas, quienes dirán si esta última iniciativa funciona. Los inversionistas ponen su boca donde ponen su dinero (...)

EXCÉLSIOR, columna Análisis Superior de David Páramo

Categoría 1 no sólo será para el AIFA

Es un hecho. Recuperaremos la Categoría aérea 1 esta semana, como anunció desde el viernes el presidente López Obrador después de haber sido informado por el secretario de Transporte de Estados Unidos, Pete Buttigieg, aunque el anuncio lo dará –una vez concluidos los trámites burocráticos– el secretario de Estado. Si ya de por sí es una buena noticia para las aerolíneas mexicanas VivaAerobus, Volaris y Aeroméxico la recuperación de la Categoría 1 antes del inicio de la temporada invernal, otra buena es que sí se autorizarán nuevas rutas o vuelos desde el AICM y no sólo desde el AIFA, como se había especulado (...) Desde el AIFA evidentemente no habrá restricciones ni de vuelos ni de horarios y se da por un hecho que lo que buscarán la SICT y el mayor número de nuevas rutas a Estados Unidos se realizará desde el Felipe Ángeles (...)

EXCÉLSIOR, columna Desde el Piso de Remates de Maricarmen Cortés

Pemex, el elefante en el closet

El incremento en el gasto programable está en el foco de las discusiones públicas. Para el 2024, el gasto se eleva a 26.5% del PIB y, sin duda, el foco está en el gasto de energía. Para Pemex y CFE se están presupuestando aportaciones directas de 145 mil millones de pesos para el primero más reducción del DUC y para la segunda de 79 mil millones de pesos, que incluye la aportación patrimonial para el Programa Internet para Todos, que administra CFE, donde Altán Redes juega un papel relevante (...)

EXCÉLSIOR, columna Cuenta Corriente de Alicia Salgado

El debate del déficit público

Quizás uno de los datos que más sorprendió a los analistas en el Paquete Económico para 2024 es la previsión de un déficit público de 4.9 por ciento del PIB, que será el nivel más alto desde 1990. La sorpresa deriva de la percepción de que este gobierno había mantenido políticas fiscales conservadoras, que habían conducido a un déficit estimado de 3.3 por ciento del PIB para este año, que era el más alto de todo el sexenio (...) Hacienda estima que el sector público tendrá un gasto de 9 billones 22 mil millones de pesos, lo que será 4.3 por ciento superior en términos reales al del 2023. Esto significa un desembolso de 368 mil 800 millones de pesos más (...)

EL FINANCIERO, columna Coordinadas de Enrique Quintana

Categoría 1; rebalance de operaciones aéreas

Esta semana o a más tardar la próxima el gobierno de México recibirá formalmente el anuncio de que el Departamento de Estado, de Estados Unidos autorizó la recategorización en materia de seguridad aérea (...) Para aprovechar la recuperación de la categoría 1, el gobierno mexicano, prepara varias acciones para apuntalar al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y rebalancear el tráfico aéreo del AICM (...)

EL ECONOMISTA, columna Ricos y Poderosos de Marco A. Mares

Amenaza Senasica con alerta por fin de pandemia, alertan avicultores y vacunas prioridad

Cuando hablamos de alimentos los últimos tiempos no han resultado sencillos máxime la inflación: todavía en agosto dicho segmento mantuvo un incremento del 8.75%. Por fortuna el huevo, proteína esencial en nuestra dieta al igual que el pollo se han despresurizado en sus precios. Recién la industria avícola enfrentó aprietos por la influenza aviar que desde 2021 se expandió por el mundo (...) Claro que el grueso del pollo y huevo que México produce es para el mercado interno, que pese a todo crece a ritmos de 3% (...) Sin embargo, fíjese que ese asunto no es la única diferencia con el gobierno. Y es que Senasica de Francisco Calderón amenaza con emitir una alerta en torno a que la pandemia de influenza aviar ya se controló. El pronunciamiento es verdad, pero en ese estatus, la industria ya no podría acceder a las vacunas que se quieren preservar como un seguro, máxime los riesgos en el orbe. No se ha dicho la última palabra, pero el asunto igual quebranta la certeza a la inversión en un momento complicado para un negocio que produce 3.7 millones de toneladas de pollo y 3 millones de toneladas de huevo. Veremos.

EL SOL DE MÉXICO, columna Nombres, Nombres y... Nombres de Alberto Aguilar

Reconocen a Elektra

Una empresa que abrió brecha por llevar servicios de ahorro y crédito para la llamada base de la pirámide es reconocida en los mercados por su estrategia de sostenibilidad. Me refiero a Grupo Elektra, que fue seleccionada para formar parte del índice bursátil FTSE4Good Index Series que es integrado por emisoras que destacan por sus prácticas ambientales, sociales y de gobierno corporativo (ASG) a nivel global. En la evaluación para

su inclusión en ese indicador, Elektra (...) Tuvo puntajes destacados en medio ambiente (...) En el análisis se destacó que Elektra tiene la iniciativa Prosperidad Incluyente que a través de innovar ofrece mercancías y servicios financieros que fortalecen la calidad de vida de millones de familias, además que ayuda a formar entornos propicios para potenciar las capacidades de las personas al mejorar sus condiciones de vida.

EL HERALDO DE MÉXICO, columna Corporativo de Rogelio Varela

Apuestan por fibra industrial

El viernes pasado, Fibra Uno (Funo), de Gonzalo Robina, convocó a su Asamblea de Tenedores para resolver algunas propuestas, como la creación y listado público de un nuevo fideicomiso de bienes raíces (fibra) industrial que integrará los activos industriales de la empresa. El proyecto, nos dicen, tiene potencial de levantar el capital necesario para consolidarse como uno de los capitanes del nearshoring y nacería con cerca de 6 millones de metros cuadrados e ingresaría alrededor de 7 mil 500 millones de pesos al año, equivalentes a 33% de los ingresos de Fibra Uno. Actualmente, Funo tiene 180 propiedades industriales operando, sobre todo en el sector logístico y de manufactura ligera.

EL UNIVERSAL, columna Desbalance

Comentarios sobre el Paquete Económico 2024

En días pasados, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público envió al Congreso de la Unión, para su aprobación, el Paquete Económico 2024. El mismo consiste en tres documentos, que son los Criterios Generales de Política Económica, la Iniciativa de Ingresos y el tercero es el Proyecto de Presupuesto de Egresos, los tres para el próximo año. Conocerlos resulta de un cambio en la transparencia de las finanzas del gobierno, ya que hace algunos años las estadísticas de finanzas se publicaban de manera irregular y no siempre en las fechas previstas. Por ejemplo, el dato de las reservas internacionales que poseía el banco central solo se publicaba tres veces al año, que era cuando se publicaba el informe preliminar del Banco de México en febrero, luego cuando el banco entregaba su informe definitivo y la tercera vez era durante el Informe Presidencial del día primero de septiembre. En aquella época el conocimiento de este dato era muy importante, porque el banco central sostenía al tipo de cambio fijo con sus reservas. Por lo mismo, abundancia o escasez de las mismas permitían prever cambios o presiones sobre la paridad. Hoy en día, esta información se conoce

de manera semanal y su importancia ha menguado mucho porque el país tiene ahora un tipo de cambio variable, que se establece por las entradas o salidas de divisas del mercado y no por el banco central (...)

EL FINANCIERO, artículo de Benito Solís Mendoza

ENTORNO POLÍTICO

Deja en manos de Morena su futuro

El excanciller Marcelo Ebrard anunció la fundación de un Movimiento Político Nacional, y amagó con salirse de Morena si la dirigencia nacional rechaza su impugnación para reponer el proceso interno de la Coordinación Nacional de los Comités de Defensa de la 4T. Tras un acuerdo con senadores y diputados federales que lo respaldan, Ebrard ofreció un mensaje en solitario para anunciar que se mantiene en Morena hasta que la Comisión Nacional de Honor y Justicia del partido desahogue la impugnación que interpuso el pasado domingo, ya que presentó pruebas de supuestas ilegalidades cometidas en el proceso interno.

EL HERALDO DE MÉXICO

"No hay presiones a diputados para que rompan con Ebrard": Mier

El líder de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, descartó que haya presiones para que los legisladores rompan con Marcelo Ebrard. Señaló que no permitirá que se rompa la unión al interior de la bancada de Morena, ni tampoco en la coalición. Después del proceso de elección interna de Morena, mencionó que todos tienen la encomienda de sacar adelante los trabajos legislativos próximos, como el Paquete Económico 2024. Reafirmó su llamado a la unidad en torno al Movimiento de Transformación y sostuvo una reunión con 30 diputados simpatizantes de Ebrard, y pidió cerrar filas con su coordinadora, Claudia Sheinbaum Pardo.

CONTRARÉPLICA

Encuesta / Avala 17% llegada de Marcelo Ebrard a MC

Una encuesta elaborada por Mitofsky para El Economista, arroja que 49% opinó que Marcelo Ebrard no tiene razón de desconocer el proceso interno de Morena. De igual modo, el estudio indicó que 31.6% de los encuestados contestó que Movimiento Ciudadano no debería aceptar a Ebrard como candidato, mientras que 17% dijo que sí. En el hipotético caso que lo aceptarán, la excorcholata sería el mejor candidato para MC con 36.3% por arriba de 14.9% de Samuel García.

EL ECONOMISTA

Paga México avión ...¡de Tayikistán!

Pese a que el exavión presidencial ya surca los cielos de Tayikistán, el Gobierno de la llamada Cuarta Transformación pretende desembolsar 387.6 millones de pesos en 2024, el último año de la administración de Andrés Manuel López Obrador, pues la deuda original por la compra de la aeronave aún permanece. Esta inversión en el pago de una aeronave que ya no pertenece al país se realiza mientras se prevé un déficit en el presupuesto del próximo año por 1.6 billones de pesos, que serían cubiertos mediante deuda pública, que tendría un techo de 1.9 billones. A pesar de la venta del avión José María Morelos a ese país de la desaparecida Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas, el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF), entregado a la Cámara de Diputados el pasado viernes, señala que la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) tiene asignado un presupuesto para seguir con sus pagos, debido al arrendamiento financiero que se vence en 2027.

24 HORAS

Piden megasubsidio empresas militares

Las cuatro empresas paraestatales de la Secretaría de la Defensa Nacional pidieron para 2024 subsidios de operación y salarios que suman 22 mil 728 millones de pesos, monto que rebasa el presupuesto combinado de las Secretarías de Gobernación y de Relaciones Exteriores para el próximo año. Se trata de las empresas Tren Maya, Aerolínea del Estado Mexicano, Grupo Aeroportuario, Ferroviario, de Servicios Auxiliares y Conexos Olmeca-Maya-Mexica y el Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AIFA). Salvo esta última, todas fueron registradas por primera vez en un proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación. Tren Maya solicitó 5 mil 937 millones de pesos de subsidio para gasto corriente, incluidos 937 millones para salarios, adicionales a los 120 mil millones de pesos necesarios para seguir con las obras.

REFORMA

Presupuesto 2024 propone usar 22 de cada 100 pesos para pensiones

El gasto en pensiones continúa absorbiendo cada vez más recursos del presupuesto. De acuerdo con lo entregado en el Paquete Económico 2024, el siguiente año absorberán 22 de cada 100 pesos que se gasten. La propuesta de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), entregada el viernes pasado al Congreso de la Unión, es que para el 2024 se gasten

alrededor de 1.99 billones de pesos en el rubro de pensiones, tanto contributivas como no contributivas.

EL ECONOMISTA

Sexenio con gasto público histórico

El 2024 se perfila como el año en el que el gasto público sea el más alto de la historia respecto del tamaño de la economía, lo que repercutirá en que sea de los sexenios con más altas erogaciones desde que se tengan datos, situación que ocurrió pese a que los ingresos totales no crecieron en la misma magnitud. El Paquete Económico 2024 de la Secretaría de Hacienda mostró que el gasto público será de 26.2% del PIB el próximo año, cifra que no sólo será la más alta que se tenga registro, sino que hará que el sexenio cierre con un promedio de 25.0% del PIB en gasto, monto superior a los últimos cuatro sexenios.

EXCÉLSIOR

Genera polémica el mayor déficit fiscal

El mayor nivel del déficit público para 2024, estimado en 4.9 por ciento por Hacienda, genera controversia, pues mientras analistas lo reprueban, autoridades hacendarías minimizan sus riesgos. Economistas de Citibanamex alertan que el deterioro de las finanzas públicas, planteado en el Paquete Económico de 2024 "llevaría a una degradación de la calificación crediticia y complicar el trabajo de Banxico para abatir la inflación". El economista en jefe de Hacienda, Rodrigo Mariscal, salió al paso de las críticas por el mayor déficit, y negó que dejarán una "bomba de tiempo" al siguiente gobierno.

EL FINANCIERO

Segob descarta ataque directo contra madres buscadoras

La secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, negó algún tipo de agresión a las Madres Buscadoras en Sonora el domingo pasado, ya que, dijo, se trató de "disparos al aire" en otro lugar. Indicó que el subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Segob, Alejandro Encinas, dio a conocer, en la reunión del gabinete de seguridad, que no hubo ataque directo al colectivo que encabeza Cecilia Flores, al sur de Hermosillo, en el Cerro de la Virgen. Por su parte, Cecilia Flores compartió un video en redes sociales en el que denunció el ataque que sufrieron algunas de sus compañeras en el Cerro de la Virgen, a manos de un grupo armado; en ese punto iniciaría una búsqueda tras una llamada anónima con la que se reportó el hallazgo de una fosa clandestina con muchos cuerpos en su interior; sin embargo, todo apunta a que se trataba de una emboscada.

LA RAZÓN

El costo de la inseguridad para los mexicanos subió 14,41% en 2022: INEGI

El costo de la inseguridad y el delito en hogares en México fue de 319.100 millones de pesos en 2022, un 14,41 % más que los 278.900 millones de pesos (15.846 millones de dólares) de 2021, reveló este lunes el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Lo anterior equivale al 1,08 % del Producto Interno Bruto (PIB), aunque en 2021 el costo representó el 1,55 % de la economía nacional, según la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública (Envipe), que se centra en ciudadanos de 18 años y más, del total de 126 millones de habitantes en el país. Aunque el daño económico del crimen subió, la Envipe mostró un descenso del 4,52 % o 1 millón de personas en el número de adultos mexicanos que padecieron algún delito en el año.

LA CRÓNICA DE HOY

Tropas de EU en México, eso no va a pasar: Salazar

Ken Salazar asegura que Estados Unidos no se va a meter en la elección presidencial del próximo año en nuestro país porque no es una decisión de ellos, y como embajador no va a dejar que Estados Unidos se entrometa en la política porque la decisión es propiamente de México. En entrevista, el embajador de EU considera que la posibilidad de que una mujer sea presidenta en México sería "un avance histórico y bueno para el país y para el mundo". El diplomático reprobó a aquellos que intentan tomar como bandera política el tema de la migración y quieren lucrar electoralmente con las vidas de seres humanos. Pocos embajadores estadounidenses se han reunido en tantas ocasiones, en público y en privado con el presidente de México, en este caso Andrés Manuel López Obrador, y pocos como Ken Salazar, mantienen una visión tan optimista del futuro de la relación bilateral.

EL UNIVERSAL

Desconfían de los políticos 60% de mexicanos: sondeo internacional

La fe en la gobernación democrática -pero no en los políticos- permanece muy firme en México y es superior a la de sus contrapartes en Estados Unidos, pero casi la mitad de los mexicanos expresaron que no creían que el Congreso federal o las elecciones sean parte esencial de un sistema democrático; sólo 25 por ciento pensaban que si lo eran, de acuerdo con un nuevo sondeo internacional. En la parte sobre México de un sondeo internacional en 30 países realizado entre mayo y julio de este año, los

encuestadores de la Oper Society Foundations (OSF) con sede en Estados Unidos interrogaron a mexicanos sobre la democracia, la corrupción, los derechos humanos y las prioridades para ellos, su país y el mundo. El sondeo -publicado primero en México por La Jornada revela, las actitudes de los mexicanos, pero igual de notable es cómo éstas se comparan con las de otros países.

LA JORNADA

Cárteles operan ahora con miniejércitos

México se ha convertido en un campo de guerra. Las escenas parecen sacadas de una película, pero son la realidad que miles de mexicanos viven derivado de la reconfiguración de la delincuencia organizada, la cual tiene sus propios grupos de batalla. Independientemente de la organización delictiva a la que pertenezcan, se ha hecho "común" ver a civiles armados con equipo táctico, similar al de las fuerzas armadas; está el caso del Cártel Jalisco Nueva Generación y las facciones del cártel de Sinaloa. Para el especialista del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México, Luis Astorga, se debe a la reconfiguración en sus estructuras internas.

MILENIO DIARIO

La DEA ignoró crímenes de informantes en México

Su consigna es infiltrarse en organizaciones del narcotráfico y pandillas para obtener información, saber sus movimientos y con ello que las autoridades puedan actuar. La reciente revelación fue puesta en la arena pública por el senador republicano Chuck Grassley, quien reclamó por el asesinato de dos informantes confidenciales de la DEA a manos de sicarios que trabajaban para Los Chapitos, como se les conoce a los hijos de Joaquín El Chapo Guzmán Loera. Pero este no es el único caso que se les ha salido de las manos a las dependencias gubernamentales de Estados Unidos. Según información obtenida por MILENIO, en la última década al menos siete informantes confidenciales continuaron con el tráfico de drogas, participaron en ejecuciones, tortura, sobornos y actos de corrupción.

MILENIO DIARIO

Crimen y accidentes dejan 15 mil muertos en carreteras cada año

En México se reportan 43 muertes diarias en carreteras, cerca de 15 mil al año, por accidentes, violencia o robo, expuso el presidente de la Alianza Nacional por la Seguridad Vial (Anasevi), Arturo Cervantes. Explicó que los tramos más peligrosos son principalmente los ubicados en el Estado de

México, Querétaro, la zona del Bajío y Michoacán; incluso detalló que por cada fallecido hay 30 heridos, es decir, que se reportan mil 200 personas bajo esta condición diariamente. De acuerdo con información de la SICT y la Guardia Nacional, entre las rutas con más accidentes están la de México-Piedras Negras, México-Ciudad Juárez y Tepic-Puente Talismán; sin embargo, considerando el peligro por la violencia, Cervantes Trejo mencionó las vías de comunicación de el Bajío y la llamada Siglo XXI, además de la que va de la ciudad de Morelia a Lázaro Cárdenas.

MILENIO DIARIO

Buscan acabar con tragamonedas

El Gobierno federal alista una reforma para prohibir por completo las máquinas tragamonedas en los casinos, las cuales fueron legalizadas en el sexenio de Felipe Calderón y avaladas en 2016 por decisión unánime de la Suprema Corte de Justicia. La Secretaría de Gobernación publicó el 7 de septiembre un proyecto de reforma al Reglamento de la Ley Federal de Juegos y Sorteos, que suprimirá los "sorteos de números o símbolos a través de máquinas", en referencia a las tragamonedas.

REFORMA

TEPJF anticipa más de 18 mil impugnaciones

El proceso electoral 2023-2024 será uno de los más litigiosos, debido a la alta competencia y la importancia de los cargos en disputa. Así lo advirtió el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) en su justificación de petición de presupuesto para 2024, en la cual anticipa más de 18 mil impugnaciones. En el documento se prevé la necesidad de contratar 634 plazas eventuales, de enero a octubre del próximo año —lo que implicaría un gasto de 890 millones de pesos—, a fin de poder desahogar los asuntos y calificar las distintas elecciones federales y de gobernador de nueve entidades. El TEPJF estima un incremento en las demandas, dada la tendencia al alza observada en años pasados.

EXCÉLSIOR

Perfila Morena recorte de 4 mil mdp para INE

El grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados perfila un recorte de 4 mil millones de pesos al presupuesto del INE para 2024, restando 3 mil 500 millones previstos para una eventual consulta popular y 400 millones para la construcción de dos edificios, entre otros conceptos. El coordinador de la bancada morenista, Ignacio Mier, subrayó que su partido tomó la decisión de incorporar a su plataforma electoral la propuesta de reforma al Poder Judicial, evitando así una consulta popular.

MILENIO DIARIO

Sheinbaum inicia con ventaja

Si hoy fuera la elección presidencial, Claudia Sheinbaum Pardo quedaría en el primer sitio de la preferencia ciudadana, de acuerdo con la encuesta elaborada por El Heraldo de México/Poligrama. En el segundo lugar se ubicaría la senadora del Partido Acción Nacional (PAN), Xóchitl Gálvez, y en el tercer sitio el gobernador de Nuevo León, Samuel García, de Movimiento Ciudadano. A la pregunta: "Si el día de hoy fueran las elecciones a la Presidencia de México, ¿por cuál de los siguientes candidatos votaría?", Claudia Sheinbaum (por la alianza Morena, PT y Verde) registró 44.2 por ciento; Xóchitl Gálvez (por la alianza PRI, PAN y PRD) tuvo 30.7 por ciento y Samuel García (Movimiento Ciudadano) obtuvo 12.5 por ciento. De los entrevistados, 12.6 por ciento respondió que "No sabe".

EL HERALDO DE MÉXICO

Ex galán de telenovelas busca la Presidencia por una red ultraderechista

Solo en el escenario, con una iluminación estudiada, más digna de un telepastor que de un ferviente católico, Eduardo Verástegui debió pensar en lo dicho poco antes por su tocayo de apellido Bolsonaro: "Imagina tener un presidente que encima de inteligente es guapo, como él". Era noviembre de 2022 y el ex galán de telenovelas cerraba con su discurso la primera edición en México de la Conferencia Política de Acción Conservadora (CPAC), cumbre de la ultraderecha que llama "derechita cobarde" al Partido Acción Nacional (PAN) y "representante del maligno en la Tierra" al papa Francisco. Pese a la presencia de varios pesos pesados de la ultra -incluyendo el mensaje en video de Donald Trump, su figura mayor- Verástegui, en su calidad de anfitrión fue el más elogiado.

LA JORNADA

Piden solidaridad para tener presidenta

Excandidatas dicen que aun con triunfo de Sheinbaum o Gálvez será difícil dejar Estado machista y misógino La última vez que dos mujeres fueron aspirantes presidenciales ocurrió en 1994, cuando se postularon Cecilia Soto y Marcela Lombardo Otero. Hoy, casi 30 años después, se presentarán a la contienda presidencial Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, pero con posibilidades reales de ganar y que así México tenga a su primera presidenta. En entrevistas, Cecilia Soto, Patricia Mercado, Josefina Vázquez Mota y Margarita Zavala pidieron la solidaridad de los ciudadanos para modificar el panorama, pero reconocieron que será difícil el cambio de paradigma en un Estado mexicano que aún es machista, patriarcal y misógino.

EL UNIVERSAL

La justicia, inexistente en Morelos; se suman las historias de terror y de presiones

Con independencia de coacciones y encubrimientos, una constante en Morelos, el magistrado —recién retirado— acepta remover el lodazal de la justicia en el estado. Llega a la cita acompañado de su esposa, inquieta por su seguridad, y atenta a cada movimiento: "Se está metiendo con peces gordos", dice. "Hay un respaldo inexplicable de la Federación al gobierno estatal, y eso me hace sentir vulnerable, más aún después de la detención del Fiscal. Me quitaron los escoltas que traía desde 2019 por una amenaza de "El Carrete", delincuente muy famoso por acá. Me pusieron el asunto del "Diablo" en el contexto de mi retiro. "El legislativo local ofertó un decreto de jubilación anticipada para los magistrados que no habían terminado su periodo, con la idea de generar espacios. El presidente del Tribunal aprovechó eso para buscar al Congreso y ofertarle esas plazas".

LA CRÓNICA DE HOY

"Es necesario mejorar la flexibilidad de nuestros programas de estudio"

Aunque está convencido de que la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) cumple sus funciones de formar profesionistas, realizar investigación y fomentar la cultura, Luis Álvarez Icaza Longoria considera que es necesario analizar una reingeniería en los planes de estudio para tener mejores perfiles de egreso. En entrevista con La Jomada, el doctor en ingeniería mecánica brindó detalles del plan de trabajo que le presentó a la Junta de Gobierno para participar en la contienda por la Rectoría, al tiempo que se dijo optimista por la relación que sin duda tendrá la institución educativa con el próximo gobierno de la República.

LA JORNADA

Mantener la autonomía, su primer compromiso

La UNAM no es el lugar del poder político y eso incómoda, reconoce William Lee Alardín, aspirante a la Rectoría, quien se dice convencido de que la autonomía no se negocia y, para emprender cualquier transformación, primero hay que cuidar de ésta, pues de lo contrario, "no es posible hacer nada" "Es la función de la Universidad discutir las cosas abiertamente. Es natural que eso genere cierta incomodidad. Esto me parece perfectamente normal, no hay que asustarse. Y entonces las respuestas a veces se pueden ver como una injerencia o un ataque, a veces lo son, a veces no", detalló. En entrevista con Excélsior, el coordinador de la Investigación Científica concibe que la autonomía es algo que se defiende ejerciéndose.

EXCÉLSIOR

Genera tensión incómoda amenaza de huelga del UAW

Los fabricantes automotrices de Detroit están disfrutando de una racha de varios años de ganancias vertiginosas. La forma en que se debe utilizar ese montón de efectivo está al meollo de un inminente enfrentamiento con el sindicato United Auto Workers, que amenaza con emplazar a huelga el viernes. General Motors, Ford Motor y Stellantis, el fabricante del Jeep, están negociando nuevos contratos laborales de cuatro años con el UAW para unos 146 mil trabajadores estadounidenses. Las armadoras dicen que necesitan el dinero para financiar su cambio a vehículos eléctricos; el sindicato dice que sus trabajadores merecen más dinero debido a la alta inflación, su trabajo durante la pandemia y las concesiones hechas en negociaciones pasadas para ayudar a los fabricantes de automóviles a sobrevivir tiempos más oscuros.

REFORMA

Ejercen sindicatos su poder al escasear trabajadores

Los sindicatos están ejerciendo una influencia que no se había visto en décadas, obteniendo grandes aumentos salariales y mejores prestaciones en industrias acosadas por la escasez de trabajadores. Las aerolíneas, los transportistas de paquetería y los puertos batallaron para contratar trabajadores que se necesitaban desesperadamente cuando salió la economía de la pandemia, y luego acordaron aumentos de dos dígitos con sus sindicatos este verano.

REFORMA

Expectativa de inflación en población de EU se mantiene

La opinión general de los estadounidenses respecto a la inflación apenas varió en agosto, a pesar de predecir un aumento de precios de productos como el alquiler, la vivienda y los alimentos, al tiempo que rebajaron su opinión sobre su situación financiera personal, informó ayer la Reserva Federal (Fed) de Nueva York. En su encuesta sobre el sentimiento de los consumidores de agosto, el banco central estadounidense indicó que los encuestados ven la inflación dentro de un año en 3.6%, frente a 3.5% de julio, mientras que dentro de tres años la estiman en 2.8 %, tras 2.9 por ciento. Para dentro de cinco años, los consumidores prevén una inflación de 3 % respecto a 2.9 % de julio. La relativa estabilidad de las expectativas de inflación durante el mes pasado se produjo debido a que los encuestados preveían una aceleración de los aumentos de precios para una serie de categorías clave. En agosto, la encuesta encontró aumentos de precios

esperados para la gasolina, los alimentos, el alquiler, los gastos médicos y la universidad. Los encuestados también predijeron que los precios de la vivienda subirían 3.1%, la lectura más alta desde julio del 2022.

EL ECONOMISTA

De Lehman a Credit Suisse, 15 años de cambios en el sector financiero

En los 15 años que han pasado entre la caída de Lehman Brothers en el 2008 y el rescate de Credit Suis se este año, el sector financiero cambió de manera considerable, en medio de una oleada de adquisiciones y una mayor regulación. Desde la crisis del 2008, los bancos se vieron obligados a adoptar una mayor reglamentación debido a la presión de los órganos reguladores en Europa y Estados Unidos. Ahora deben disponer de un nivel mínimo de capitalización que les permita compensar pérdidas importantes y así ser más sólidos ante crisis importantes. Esta medida fue impulsada por el Comité de Basilea, un organismo clave en el sector bancario. Cada entidad debe poseer grandes cantidades de liquidez y activos fáciles de vender en aras de poder reaccionar a una oleada de retiro de efectivo. Las reglas aplicadas desde el 2008 tienen como objetivo evitar que las autoridades no se vean obligadas a intervenir y rescatar con dinero público a las entidades financieras, como sucedió tras la caída de Lehman Brothers.

EL ECONOMISTA

Pérdidas millonarias

Kyle Bass, fundador de Hayman Capital Management, dijo que el sector bancario de EU perderá hasta 250 mil millones de dólares por su exposición al mercado de oficinas en medio de un cambio de tendencia en el lugar de trabajo y elevadas tasas de interés. Bass dijo que el espacio de oficinas es el principal sector que registrará pérdidas en el mercado inmobiliario.

REFORMA

NASDAQ gana más de 1% ante optimismo por la IA

El índice tecnológico NASDAQ Composite cerró con un alza de más de 1% el lunes, con las acciones de Tesla disparadas por el optimismo en torno a la inteligencia artificial, mientras los inversionistas esperaban los datos de inflación que se publicarán esta semana. Tesla subió 10.09 %, después de que Morgan Stanley elevó al fabricante de automóviles eléctricos a "sobreponderar" desde "ponderación similar al mercado", porque consideró que su superordenador Dojo podría aumentar el valor de mercado de la compañía en casi 600,000 millones de dólares. Otras empresas de gran capitalización también subieron, como Amazon (+3.52%) y Microsoft (+1.03%). Los inversionistas están pendientes de los datos del índice de

precios al consumo de agosto, que se publicarán el miércoles, en busca de pistas sobre lo cerca que puede estar la Reserva Federal de poner fin a su campaña de subidas de las tasas de interés. El jueves se publicarán los precios de producción..

EL ECONOMISTA

Arm tendrá la mayor OPI en Wall Street en 2 años

El diseñador británico de chips Arm hará su debut en la Bolsa de Nueva York el jueves, en lo que será el mayor ingreso a Wall Street en casi dos años, una apuesta de 50,000 millones de dólares para su principal accionista, el japonés SoftBank Group. La operación abrirá el capital de esta empresa de referencia en el diseño de microprocesadores, cuyos modelos están integrados a 99% de los teléfonos inteligentes del planeta. El mercado tendrá acceso a alrededor de 10% del capital de esta empresa de tecnología de punta con sede en Cambridge (Inglaterra). SoftBank espera obtener entre 4,500 y 5,200 millones de dólares gracias a una valorización en la Bolsa estimada entre 48,000 y 52,000 millones de dólares. SoftBank tuvo pérdidas colosales por tomar una participación en la firma de oficinas compartidas WeWork y en el capital del gigante chino del comercio en línea Alibaba.

EL ECONOMISTA

Bitcoin rompió el piso de los 25,000 dólares el lunes

Este lunes, por momentos el bitcoin, la moneda más famosa y transaccionada del mundo, llegó a cotizar en un nivel de 24,950 dólares por unidad, rompiendo el piso de soporte de los 25,000 dólares. No obstante, en el transcurso de la jornada la criptomoneda, que cotiza las 24 horas del día, se ubicaba en un nivel de 25,156.5 dólares a las 6:00 de la tarde hora de la Ciudad de México, con una caída de 2.66 por ciento. Según publicó el portal Cointelegraph, especializado en criptomonedas, bitcoin a 25,000 dólares presenta una oportunidad de compra a corto plazo, ya que es la "mejor área para atrapar a los vendedores" y "posiblemente el mejor lugar en el contexto a largo plazo en términos de relación riesgo-recompensa". Analistas dicen que esta podría ser una semana volátil para el bitcoin, ya que los datos de inflación son importantes para las próximas decisiones sobre tasas de interés de la Reserva Federal.

EL ECONOMISTA

'Alemania entrará en una recesión económica antes de cerrar el año'

La Comisión Europea recortó ayer su previsión de crecimiento del PIB en todo el bloque en 2023 y proyectó que Alemania, la mayor economía de la región, cerrará el presente año en recesión. En su informe de Verano boreal,

la Comisión proyectó que la economía de la zona del euro terminará el año con crecimiento de 0.8%, siendo que en mayo de este año esa expectativa había sido de 1.1%. La Comisión también redujo la expectativa de crecimiento de la eurozona para 2024 a 1.3% (contra una proyección inicial de 1.6%). La revisión a la baja afectó igualmente las expectativas de la Unión Europea (UE) en su conjunto, que incluye a aquellos países que no usan la moneda común. De acuerdo con la Comisión, el PIB de toda la UE cerrará este año con crecimiento de 0.8%, mientras que en su anterior informe había proyectado un avance del 0%. Para 2024, la expectativa retrocedió de una proyección de 1.7% a 1.4%.

24 HORAS

Los problemas de China, con efecto regional: Adeyemo

China se enfrenta a importantes problemas económicos que es más probable que afecten a la región que a Estados Unidos, sostuvo este lunes el subsecretario del Tesoro estadounidense, Wally Adeyemo, un día después de que el presidente Joe Biden calificara la situación económica de China como una "crisis". Pekín cuenta con los recursos necesarios para ocuparse de su economía a corto plazo, pero debe hacer frente a problemas estructurales a más largo periodo, como la demografía y el elevado endeudamiento, explicó Adeyemo en una entrevista con la CNN. "Para ellos será mucho más difícil hacer frente a estos problemas a largo plazo", afirmó.

LA JORNADA

**INDICADORES
FINANCIEROS**

Mercados

 Información al cierre del lunes 11 de septiembre de 2023			
DIVISAS			
	Dólar libre	16.77	17.75
	Dólar	17.26	17.27
	Dólar canadiense	12.74	12.74
	Euro	18.54	18.55
	Libra esterlina	21.57	21.58
	Yen Japonés	0.11	0.11

BOLSA	
ÍNDICE DE PRECIOS Y COTIZACIONES (BMV)	
52,267.49	
VARIACIÓN EN PUNTOS:	-237.62
VARIACIÓN EN %:	-0.45
EMISORAS A LA ALZA (%):	
HCITY	7.67
FIBRATC 14	5.49
TERRA 13	2.57
EMISORAS A LA BAJA (%):	
TLEVISA CPO	-6.07
VOLAR A	-4.09
CEMEX CPO	-3.93
INDICADOR INTERNACIONAL	
DOW JONES	34,663.72
NASDAQ	13,917.90

METALES			
		<i>Compra</i>	<i>Venta</i>
		\$	\$
	Oro onza libre	32,050	36,500
	Centenario	39,100	45,050
	Plata onza libre	420	540

VALOR UDI	
<i>Anterior</i>	<i>Actual</i>
7.846426	7.847763

CETES	
<i>Tasa Primaria</i>	
28 Días	11.00
91 Días	11.30

PRECIOS DEL PETRÓLEO	
WTI 	\$87.06 dólares por barril
BRENT 	\$90.42 dólares por barril

TIE 28	
<i>Anterior</i>	<i>Actual</i>
11.5012	11.5055